

ABSTRAK

Mayoritas para ulama mazhab Hanafi, Maliki, dan Syafi'i telah menyepakati bahwa rukyat dan pemyempurnaan 30 hari apabila mendung sebagai metode dalam menentukan awal bulan kamariah, sedangkan Hambali menggunakan metode rukyat dan penyempurnaan 30 hari ketika hilal tidak nampak sedangkan langit cerah, dan mempersempit bilangan bulan tatkala mendung. Kemudian mayoritas mazhab Hanafi, Maliki, Syafi'i, dan Hambali melarang penggunaan ilmu hisab, tetapi terdapat juga sebagian kecil ulama yang membolehkan penggunaan ilmu hisab. Metode *istinbāṭ hukm* perbedaan pendapat ini perlu dianalisis, bagaimana cara mereka menyimpulkan demikian dan apa dalil pelarangannya adalah wacana menarik untuk diteliti.

Metode penelitian tesis ini adalah kualitatif dengan analisis isi dengan teknik deskriptif untuk mendiskripsikan metodologi *istinbāṭ hukm* para ulama klasik. Adapaun sumber data penelitian ini adalah kitab-kitab fikih klasik. Kajian uṣūl fikih menjadi sebuah pendekatan dalam menganalisa pendapat Imam empat mazhab dan para *fuqahā'* lain tentang *istinbāṭ hukm* dalam metode penetapan awal bulan hijriyah.

Berdasarkan penelitian, dapat disimpulkan: 1) Para ulama dari jumhur (mazhab Hanafi, Maliki, dan Syafi'i) menyatakan bahwa riwayat hadis Ibnu Umar yang lafaz terakhir berbunyi *faqdurū lahu* adalah *mujmal*, sebagian mengatakan maknanya *mutlak*. Oleh karena itu, hal tersebut diperlukan hadis lain yang menafsirkan frasa lafaz tersebut, yaitu hadis *mufassar*, maksudnya diperlukan hadis yang menunjukkan kepada maknanya secara jelas dan rinci tanpa ada kemungkinan untuk dipalingkan kepada pengertian lain. Jumhur ulama berpendapat bahwa hadis yang *mufassar* itu adalah riwayat Abu Hurairah yang berbunyi menggenapkan 30 hari. Metode *istinbāṭ* ini disebut *al-bayān*, yaitu mengeluarkan sesuatu dalil dari ketidakjelasan. 2) Dalil *jumhur ulama* tentang pelarangan ilmu hisab adalah hadis "*innā ummatun ummiyah lā naktubu wa lā nahsubu*". 3) Mazhab Hambali memaknai hadis dilakukannya rukyat dan penggenapan 30 hari ketika langit cerah, sedangkan hilal tidak nampak, kemudian ketika hilal tidak nampak karena mendung, maka *faqdurū lahu* artinya mempersempit bilangan bulan 29 hari. 4) Sebagian kecil ulama menyatakan *faqdurū lahu* dengan makna prediksikanlah dengan ilmu hisab apabila hilal tidak nampak pada saat mendung.

Kemudian analisis penulis menyimpulkan, pendapat mayoritas ulama (Hanafi, Maliki, Syafi'i) dengan metode menafsirkan hadis *mujmal* dengan menggunakan hadis *mufassar* kurang tepat, karena cenderung melakukan *naskh* makna tekstual salah satu riwayat hadis. Adapun pendapat Ibnu Hambal dalam berijtihad melalui pemaknaan bahasa juga kurang tepat, karena menganalogikan susunan pemaknaan yang tidak sama. Begitu juga pelarangan mazhab Hanafi, Maliki, Syafi'i, dan Hambali yang melarang ilmu hisab menggunakan dalil tersebut tidaklah benar, sebab susunan hadis menurut gramatikal bahasa Arab tidak ada indikasi pelarangan. Hemat penulis, menggabungkan pemahaman hadis tanpa harus menafikan salah satu dari eksistensi makna tekstual kedua hadis itu lebih tepat, seperti penafsiran Ibnu Suraij bahwa frasa "*faqdurū lahu*" ditujukan bagi mereka yang menguasai ilmu hisab, sedangkan titah *fakmilū 'iddata ṣalāsīn*" bagi mereka yang tidak mengerti ilmu hisab.

Keywords: Ilmu Hisab, Rukyat, *jumhur ulama*, empat mazhab.

ABSTRACT

The majority of the scholars of the Hanafi school, Maliki, and Shafi'i have agreed that rukyat and completion of 30 days if cloudy as a method of determining the beginning of lunar month, while Hambali rukyat and refinement using 30 days when the moon is not visible while the sky was clear, and narrowed the number months when overcast. Then the majority of the Hanafi school, Maliki, Shafi'i, and Hanbali prohibit the use of arithmetic, but there is also a small portion scholars who allow the use of arithmetic. *Istinbāṭ* method hukm this disagreement needs to be analyzed, how they conclude and what arguments such prohibition is interesting to study discourse.

This thesis is a study method of qualitative content analysis with descriptive techniques to describe the methodology *istinbāṭ hukm* classical religion scholars. Adapaun data source of this study is the classical fiqh books. Jurisprudence proposal to study an approach for analyzing the opinion of Imam four schools and the jurists' about *istinbāṭ hukm* in the early determination method hijriyah.

Based on research, it can be concluded: 1) The scholars of jumhur (Hanafi school, Maliki, and Shafi'i) stated that the history of the hadith of Ibn Umar who reads " *faqdurū lahu* " last lafaz of hadith is mujmal, some say it means absolute. Therefore, it is necessary another tradition that interprets the phrase lafaz, namely *mufassar* hadith, hadith means necessary to show his meaning clearly and in detail without the possibility turned to the other senses. Jumhur scholars argue that it is *mufassar* hadith narrated by Abu Hurairah that reads fulfill 30 days. *Istinbāṭ* method is called *al-bayān*, which took something out of obscurity 'argument. 2) Evidence jumhur scholars of hadith prohibition arithmetic is "*Inna ummatun ummiyah naktubu wa la la nahsubu*". 3) interpret the Hambali school of hadith does rukyat and fulfillment of 30 days when the sky is clear, while the moon is not visible, then when the new moon was not visible because of overcast, then it means narrowing the number *faqdurū lahu* months 29 days. 4) The few states *faqdurū lahu* with meaning calculate with astronomy science if the moon is not visible on a cloudy day.

Then analysis the authors conclude, the opinion of the majority of scholars (Hanafi, Maliki, Shafi'i) the method of interpreting hadith *mufassar mujmal* using less precise, as it tends to do *naskh* textual meaning one hadith history. As for the opinion of Ibn Hanbal in *ijtihad* meaning through language is also less precise, because the composition of the analogies are not the same meaning. So is the prohibition of the Hanafi school, Maliki, Shafi'i, and Hanbali which prohibit arithmetic using the theorem is not true, because the composition of the Arabic grammatical tradition under no indication ban. Opinion of the writer, combining understanding of tradition without having to deny the existence of either of these two hadith textual meaning it is more appropriate, such as Ibn Suraij interpretation that the phrase "*faqdurū lahu*" is intended for those who master the science of computation, while the word "*fakmilū 'iddata šalāsīn*" "for those who do not understand arithmetic.

Keywords: Science Hisab, Rukyat, jumhur scholars, four schools.

الملخص

لقد اتفق جمهور العلماء من الحنفية، والمالكية، والشافعية أن رؤية الهلال و استكمال الثلاثين إذا كانت السماء مغتيمه هما طريقتان لتثبيت أول الشهور القمرية، أما عند الحنابلة أن رؤية الهلال و استكمال الثلاثين هما طريقتان لتثبيت أول الشهور القمرية لما كانت السماء مصحية، لكن لما كانت مغيمة والهلال لا يظهر فطريقة عندهم بتضييق عدد الشهور تسعة وعشرين يوماً. ثم اختلفهم أن جمهور العلماء من المذاهب الأربعة بمنعون استخدام علم الحساب لتثبيت أول الشهور القمرية، وبعض منهم من قائل علماء المذهب يبيحون ذلك. ولذلك طريقة استنباط الحكم من علماء المذاهب عن اختلفهم لتثبيت أول الشهور القمرية مسئلة هامة للبحث، كيف طريقة استنباطهم هكذا وما هو دليل سبب منع أكثرهم هو معلومات جذابة للبحث.

طريقة في هذا البحث جودية بتحليل الضمني ببيان طريقة استنباط الحكم من علماء القدماء. أما المراجع في هذا البحث من كتب التراث الفقهي، أصول الفقه هو آلة لتحليل آراء أئمة المذاهب و غيرهم عن طريقة استنباطهم في كيفية تثبيت أول الشهور المحررة.

والإستنباطات من هذا البحث: 1. جمهور العلماء من الحنفية، والمالكية، والشافعية يقولون أن الحديث من رواية ابن عمر بلفظ آخر الحديث "فاقدروله" هو مجمل وبعضهم يقولون مطلق، ولذلك يحتاج إلى الحديث المفسر له الآخر يبين تلك العبارة، والحديث المفسر له هو رواية ابن هريرة "فاكملوا عدة الثلاثين" وطريقة الإستنباط يسمّى البيان وهو إخراج الشيء من حيز الإشكال إلى حيز التجلي 2. دليل الجمهور لمنع علم الحساب هو "إنأمة أمية لانكتب ولا نحسب". 3. والحنابلة يفهمون الحديث أن الرؤية والإستكمال لما كانت السماء مصحية، ولكن لما كانت السماء متغيمة فعندهم يفهمون معنى "فاقدروله" فضيقوا عدد الشهر تسعة وعشرين يوماً. 4. وقائل من علماء المذاهب الأربعة أن معنى "فاقدرواله" فحاسبوا بسير المنازل أي علم الحساب عند غمامة السماء ولم يرى الهلال.

وبعد التحليل من هذا البحث فاستنبط الكاتب: أن رأي جمهور العلماء من الحنفية، والمالكية، والشافعية بقيام طريقة تفسير حديث المجمل بحديث المفسر لا يطابق الحال، لأنه يخالف معنى الحديث رواية ابن عمر لغويا، وهذا يميل إلى عملية النسخ معنويا. أما رأي أحمد ابن حنبل ليس بصحيح، لأنه يقيس معنى اللفظ إلى ما ليس منه. وكذلك رأي الجمهور من المذاهب الأربعة في منع استخدام علم الحساب لتثبيت أول الشهور القمرية ليس بصحيح، لأن الدليل الذي احتجوا به لا يدل على ذلك. فرأى الكاتب أن الجمع في فهم الحديث كما فهم ابن سريج أن الخطاب "فاقدرواله" لمن عرف علم الحساب و "فاكملوا عدة الثلاثين" خطاب لأولئك الذين لا يعرفون الحساب.

مفتاح الكلمة: علم الحساب، الرؤية، جمهور العلماء، المذاهب الأربعة